

CONSTANZA CALISTO, NUEVA DELEGADA PROVINCIAL PARA LA ANTÁRTICA CHILENA:

"Necesito potenciar la presencialidad y los seremis se han comprometido conmigo para que sus servicios y direcciones estén presentes"

● Tras dejar la dirección del Hospital Comunitario de Puerto Williams, la nueva autoridad definió lineamientos sobre lo que será su gestión en el último tramo de Gobierno con una pregunta en mente: ¿Cuál es el legado o el sello que quiere ser reconocido en el Gobierno que tenemos hoy para la provincia Antártica?

Por cursi que suene no deja de ser creíble, sobre todo en la forma en que lo dice cuando arma su historia propia, con una sonrisa tan radiante como incesante: Constanza Calisto se enamoró hace nueve años de Puerto Williams. Fue un día "soleado, precioso", recuerda en una tarde gris y de lluvia en las oficinas de El Pingüino, en Punta Arenas. Ese mismo sentimiento sintió cuando comenzó a trabajar en el servicio público: nacida en Punta Arenas, estudió Enfermería primero, luego un magister en Salud Pública, y de allí

pasó por la Corporación Municipal de Salud de la capital regional, por el Cefsam Thomas Fenton y otros. Y ya del amor-enamoramiento "tradicional", digamos, dice que allá en Williams (donde dirigía el Hospital Comunitario hasta antes del llamado del Gobierno para asumir la delegación provincial Antártica) conoció a su pareja y tuvo a sus dos hijas.

En sus palabras, suena más o menos así: la convocatoria al cargo "fue una muy grata sorpresa"; su trabajo en el servicio público con esto fue un "llamado es a seguir sirviendo,

y éste va a ser mi legado para toda la vida". Agrega que "siempre fui muy reacia a salir de mi región"; y que lo aprendido allá en Williams es "una forma muy distinta de entender la vida, desde la soledad quizás, a respetar los espacios internos, pero con una calidad de vida impagable comparado con otra parte de Chile".

—Parte de las misiones encomendadas al momento de su nombramiento fue la de conectar a la Antártica con Magallanes y en consecuencia, con el resto de Chile.

"Todos los colegas provinciales teníamos distintas tareas. En el de la Provincia Antártica tenemos la conectividad, no solo desde el punto de vista de aumentar más tramos de vía aérea o mejorar las condiciones del tránsito con ferry, sino que es cómo el Estado está presente en el territorio".

"La presencialidad es algo que necesito potenciar y los seremis se han estado comprometiendo conmigo para que sus distintos servicios y direcciones estén presentes en el territorio. De repente, la factibilidad técnica terri-

torial es compleja, pero tenemos que empezar con algo: necesitamos rondas periódicas, calendarización (...) No tenemos que esperar que los vecinos y vecinas estén únicamente conectados a una red social".

—¿No existen esas rondas hoy?

"Existen, pero poco. Hay cosas que sí están muy establecidas: por ejemplo, el convenio con el Banco de Chile, o la Corporación de Asistencia Judicial. Hay rondas muy programadas, enfocadas a la necesidad propia y el sentido de la

comunidad, pero sin la presencia de nuestras autoridades en la región, es difícil que ellos mismos sepan reconocer las necesidades que están teniendo, porque estas mismas van evolucionando y diversificándose".

—De todas maneras, queda poco de Gobierno. ¿Qué cosa la dejaría satisfecha en cuanto al trabajo realizado?

"Una de las cosas que estoy desarrollando con todos los seremis y los servicios es una pregunta con la que inicio las reuniones: ¿Cuál es el legado o

Fecha: 04-08-2024
 Medio: El Pingüino
 Supl.: El Pingüino
 Tipo: Noticia general
 Título: "Necesito potenciar la presencialidad y los seremis se han comprometido conmigo para que sus servicios y direcciones estén presentes"

Pág.: 21
 Cm2: 353,2

Tiraje: 5.200
 Lectoría: 15.600
 Favorabilidad: No Definida

el sello que quiere ser reconocido en el Gobierno que tenemos hoy para la provincia Antártica? Que no caigamos en el populismo, pero que tengamos un sello, entendiendo que hay compromisos presidenciales y plan de zonas extremas y otros que nos ayudarán a descentralizar de algunas políticas que falta descentralizar, pero necesitamos generar sellos".

"Una de las cosas que conversaba con el delegado regional es que nosotros nos encontramos en la provincia Antártica, pero no hay un sentido de pertenencia con la Antártica. Hoy, el Presidente ha marcado un punto estratégico, como misiones de paz o geopolíticas. Hoy, la Antártica es importante para Chile y la idea es que, como residentes del país, tenemos que empezar a sentir pertenencia con ella. Ése es uno de los tantos. También me gustaría empezar a trabajar desde la educación. Los niños, niñas y adolescentes son el motor del cambio, quizás podríamos empezar a trabajar por allí".

—¿Puede que sea una tarea suya la de ejecutar lo que dejó su antecesora?

"Sí, por supuesto. Tenemos varios puntos importantes que son compromisos presidenciales: la instalación de la Fiscalía en Puerto Williams, que marcará un hito importantísimo para continuar con el círculo de justicia. Ése es uno de nuestros vitales (...) No queremos que nunca jamás se sienta una impunidad por no tener una Fiscalía. No es un sentir hoy, pero no debiese ocurrir. La Fiscalía marcará un antes y un después".

—¿Cómo se puede acercar la Antártica a quienes viven en la provincia?

"Hoy, primero, necesito hacer un acercamiento con el nuevo director del Instituto Antártico Chileno. Pero es precisamente hoy: cómo potenciar alianzas, sea de investigaciones, de pertinencia, o de Obras Públicas, para empezar a afianzar y sentirnos partícipes de nuestro nombre y categoría. No me quiero arriesgar a decir o comprometerme con algo si no he tenido el acercamiento con la otra parte, pero sí es un sello que quizás pueda concretar y que podamos darle forma a

la pertenencia antártica, porque por allá va nuestro futuro".

—Finalmente, ¿cómo percibió el cambio de Williams de pueblo a ciudad?

"Si estamos apuntando a continuar con el desarrollo de Puerto Williams, tenemos que empezar por casa. La transformación de considerarnos de pueblo a ser la ciudad más austral del mundo, marca un sello inigualable para cualquier otra. Hubo una transformación. Marcó una identidad, en esos años, para todos nosotros".

—Eso desde la pertenencia. ¿Y en cuanto la asignación de recursos estatales?

"Desde antes se empezaba a desarrollar distintos proyectos, como la construcción del primer Tribunal de Cabo de Hornos, que fue el mismo día de la inauguración del muelle de la caleta de pescadores, que fue el mismo día de la inauguración del Hospital Comunitario. Eso va generando un cambio, como por ejemplo, el aumento de la demografía que tenemos. Hoy, contamos con una oficina



CALISTO VISITÓ LAS OFICINAS DE PINGÜINO MULTIMEDIA.

provincial de la Seremi de Salud, que ya tiene que aumentar la dotación; el Hospital Comunitario cuenta con 60 funcionarios, y todos esos que van llegando con su familia o los que vamos desarrollando de manera familiar; o el Centro Subantártico,

que hoy es de nivel internacional, de alta calidad en el área investigativa. Todos esos proyectos que se construyen hoy en la ciudad más austral del mundo permiten que los proyectos enfocados a una mayor economía, o un mayor fomento del turismo,

o del desarrollo mismo de la habitabilidad, o de las condiciones básicas que nos permitan trabajar, es lo que obliga al Estado a seguir impulsando que las condiciones básicas se tienen que cumplir, porque es la única forma de desarrollarse".